

EL PUEBLO

Semanario Social.

Con autorización competente.

Se reparte los domingos.

Dirección: San Vicente, 9.

EL PUEBLO Y LAS SUBSISTENCIAS

El paro general.

La clase trabajadora de España ha tomado el acuerdo de ir al paro general el 18 del mes próximo, si para esa fecha el Gobierno no ha resuelto, como debe y puede, el problema de las subsistencias y de la escasez del trabajo.

Si se pide nuestro parecer acerca de esta resolución, diremos que nos parece muy en su lugar y que, por el contrario, los temores y miedos que este propósito ha suscitado, los creemos o efecto de la ignorancia o hijos del egoísmo.

La salud del pueblo es la suprema ley en el orden político-social, y porque en ella se incluye la relación con los destinos espirituales del hombre, su perfección moral y la felicidad temporal, que es el fin inmediato de toda autoridad humana, a esa salud, a ese bienestar hay que enderezarlo y subordinarlo todo. Y cuando la autoridad, no sólo olvida tan altísimo deber, sino que se burla de los que viven confiados en su prudencia y solicitud, entonces, lo menos que se puede conceder al pueblo, es el derecho a la queja, a la exposición de sus miserias, a dar a entender que no está dispuesto a morir de hambre, mientras que en la nación abundan los frutos, mientras que con éstos se realiza una explotación infame, mientras se concede un monopolio irritante, mientras, ¡quién sabe!, los mismos directores de la cosa pública—ésto también se murmura—sacan algún provecho de estas escandalosas jugadas.

Lo repetiremos una vez más; desde el principio de la guerra ha existido una lenidad criminal respecto de la exportación de viveres; para remediar algo la escasez, por este motivo producida, se publicó en la *Gaceta* la Ley de Subsistencias, y los días van pasando y la ley no se aplica, y por todo remedio se nombra una Junta.... para que estudie un reglamento de aplicación de dicha ley y le redacte y se proponga la admisión de éste y se vuelva a necesitar un nuevo decreto para su validez. En resumidas cuentas, y tomando por base lo que en nuestro país significan las juntas y sus trabajos, que pasarán los siglos y ni se aplicará la ley de subsistencias ni habrá motivo para ello, porque al paso que llevan, de éstas no quedaría ninguna en nuestro suelo, ni siquiera para simiente de reproducción.

¿Y aún se quiere que el pueblo se calle y se esté quieto? Esto no lo podrán decir sino los que en su colmada gabeta tienen garantías contra todas las escaseces. Mas para ello se necesita también tener el corazón inaccesible a los sentimientos más naturales y generales de humanidad.

El pueblo pide pan, pide trabajo y nada se le concede; el pueblo, por sus representantes, con la pluma y la palabra, ha vuelto a reclamar y se han desestimado sus clamores; el mismo, nu-

meroso y ordenado, se ha manifestado ante los poderes públicos; si tercera vez sus ayes quedan en el vacío, irá al paro proyectado, y si ni aun así se le hiciera caso.... ¡entonces! Dios tenga de su mano a España, porque nada hay más justamente imponente que la irritación de un pueblo a quien se le mata de hambre y todavía se le escarnece.

El reformista Barcia ha notificado al Presidente del Gobierno que para el caso de que se llegue a la sesión permanente, tiene preparado un discurso de doce horas!

Lo que no ha prevenido, porque ya se supone, es que en las doce horas no dirá nada de sustancia.

Que los discípulos han salido al maestro y Melquiades Alvarez es capaz de estarse hablando veinticuatro horas sin que se le ocurra exponer una idea.

Convengamos en que el reformismo ha de ser la salvación de España.

CARIDAD

Entre flores silvestres, entre abrojos y zarzas, una rosa elevó su airoso tallo y esparció sus fragancias.

Al cruzar por el valle, yo la vi cómo alzabase gallarda, orgullosa de ser la compañera de tan miserias plantas.

Parecióme más linda, más fragante, tal vez, que colocada entre flores hermosas, que en perfume y belleza la igualaran.

La fuerza del contraste, vigoriza el concepto y lleva al alma una imagen más pura, más correcta, más cubierta de galas.

Así brilla el relámpago en la noche, repartiendo pavor su luminaria; así pueden los tiernos pajarillos, al romper la mañana, recordar encontrados sentimientos, cuando entonan su canto en la enramada; así luce la perla entre guijarros; así puede la zambra revivir esas penas que tenemos como cosa olvidada,

y así brilla de hermosa una limosna cuando surge entre goces que embriagan.

¿Limosna?... ¿No es por cierto la rosa que se yergue solitaria entre flores silvestres, entre abrojos y zarzas, contrastando en belleza y donosura con las miserias plantas, que nacen al calor del egoísmo y viven de pasiones y de farsas?...

¡Oh, sí! En la caridad brotan las flores que nutre la esperanza...

Pero aquella esperanza que repudia recompensas mundanas,

Consultorio-Clinica Operatoria del DR. GARCÍA CAPP

RAYOS X

Fundada el 1906

Cuesta de los Pascuales, 8, teléfono 210.—TOLEDO

CONSULTA de enfermedades de la vista, garganta, nariz y oídos y cirugía general, a cargo del Dr. Garcia Cappa, del Hospital de la Princesa y del Real Dispensario Antituberculoso Príncipe Alfonso, martes y viernes, de 11 a 1 y de 2 a 5.

En Madrid, todos los días (excepto los citados), de 2 a 5.—SANTA MARIA, 6, PRINCIPAL. Este Consultorio se halla abierto todos los días de 5 a 6, para la curación de enfermos en tratamiento, a cargo de los Practicantes

D. Fernando González y D. Cipriano F. Moraleda.

teniendo como base el sacrificio... como signo de amor, la paz del alma.

¿Y acaso la limosna colectiva no es flor de caridad?... ¡Pregunta vana!

Es el ramo precioso, la mezcla abigarrada de nardos, de claveles, de alielis, de mirtos y de rosas perfumadas.

Es concurso de flores que pugnan por lucir sus bellas galas, repartiendo perfumes por los campos que agosta la desgracia.

Es la sarta de perlas, la joya de záfiro y esmeraldas, que forman el adorno más bello, más sublime, de las masas.

Luis Chacón y Suárez.

San Fernando, 18 Noviembre 1916.

RÁPIDA

¡Así le pagan!

Toda la prensa, aun la menos afecta al catolicismo, se ha ocupado de la insolencia de un Ministro italiano que, en un acto público, ha hecho manifestaciones insultantes para el Romano Pontífice y anunciado propósitos de furiosa persecución.

Que esta es la única razón formal de la masonería, sin que lo dijera Bissolatti ya lo sabemos; lo que nunca pudimos creer es que se buscara un momento tan inoportuno para estas declaraciones.

Habían de ser verdad todas las calumnias que contra la Iglesia y el Pontificado propala por todas partes la masonería en su afán tan insensato como estéril de hundir en la ruina tan sublimes instituciones, y la simpática, generosa y benéfica actuación del actual Romano Pontífice en la guerra europea, era motivo bastante para apreciar estos enconos y dar una tregua a estas persecuciones.

Innumerables veces hemos publicado las acciones constantes y grandes de Benedicto XV en

favor de los combatientes. *Príncipe verdaderamente etnárquico y universal, su amor y protección los ha repartido entre todos los que luchan y mueren sin más consideración que la unidad de filiación y del dolor.*

No obstante, en favor de Italia se ha singularizado su amor, que en este caso y justísimamente puede llamarse predilección, pero todo esto con una prudencia y un tacto tan exquisitos, que han causado la admiración de sus mayores enemigos.

De escritores radicalísimos hemos transcrito en diferentes ocasiones textos de grandísimo encomio para el Pontífice, y a un inválido francés, actualmente en España, que merced a las gestiones del Papa ha recobrado su libertad y tal vez su vida, le hemos oído nosotros que gustoso volvería a dejar que sus heridas se abrieran y se derramara de nuevo su sangre por defender a Benedicto XV, quien tan generosamente se conduce con todos los combatientes.

Italia en cambio, la que más ha de agradecer, la que más ha de temer.... para un futuro, quizá no muy lejano, es con él la más ingrata. Y se nos antoja que en este odio se encuentran con ella aliadas las demás naciones de la Entente.

¡Así le pagan al venerable Padre de todos, sus desvelos y abnegaciones!

Romanones ha dicho que él no presentaba proyectos a las Cámaras por gastar el tiempo, porque él tiene conciencia y jamás obraría contra ella.

—Sí, señores; Romanones tiene conciencia....; si lo ha dicho él mismo....

Por los pobres.

El próximo martes 28, a las diez de la mañana, tendrá lugar en la Iglesia Parroquial de Santa Leocadia un solemne funeral por el alma de los pobres fallecidos durante el presente año en esta feligresía, y cuyas familias, por su indi-

Materiales de construcción.

Yeso, Cal, Cemento natural, Portland, Tudela, Veguín, Ladrillos, Tejas, Azulejos y todo lo concerniente al ramo de construcción.

Juan de Castro Mesía. Instituto, 3.—TOLEDO—Teléfono 179. Se sirve a domicilio.

gencia, no han podido ofrendarles estos sufrimientos.

Hace tres años que se ha establecido esta piadosa costumbre, y la generosidad con que Sacerdotes y músicos se han prestado para este acto y la concurrencia numerosa de todas las clases sociales, revelan muy a las claras lo comprendidos que todos están de la importancia del mismo en el orden espiritual y social.

Esperamos que todos igualmente este año secundarán nuestros deseos y acudirán en mayor número todavía.

Los de clase humilde han de ir, porque en su honor y provecho especialmente se hace; los de posición elevada, los que para el cuerpo y para el alma han podido proporcionar a los suyos todos los auxilios, irán también a pedir por los que de todo carecieron, a juntarse con los que no tienen más consuelos que los de la oración y los de la caridad de sus semejantes.

Muy hermoso es que los hermanos, los cristianos, se muestren tan unidos.

Muy más hermoso que lo hagan por un fin tan santo y elevado.

PÁGINAS FEMENINAS

CARTAS A BEATRIZ

III

Mi muy amada: Te he indicado ya que nuestra charla confidencial, aquella en la que tú me confiabas tus penas y yo te ofrecía mis consuelos, me daría materia para estas cartas, en las que pretendo hacerte saber, y a las que como tú se quejan y lloran, los muchos medios de encontrar un algo de felicidad en medio de la escasez en que abundas y de las tan difíciles circunstancias de tu situación.

«Ni tiempo ni gusto—me decías—tengo para atender y querer como yo había soñado, a mi marido; ¡la ilusión que nosotros teníamos de novios! Cuántas veces él, mi pobre Pepe, que era el más salao y bueno de todos los mozos, al hablar de nuestra boda, de nuestra casita, y viendo lo poco que ganaba, se temía ésto que nos pasa, y yo, para quitarle esos malos pensamientos, le hacía ver todo de color de rosa y le repetía riendo alegremente lo del refrán: *contigo pan y...* Pero ¡ay!, señorita, terminaba, que las cosas se han puesto peor que yo creía, que a fuerza de privaciones y disgustos se quitan las ganas de querer, que, como dice el refrán: *donde no hay harina todo se vuelven tremolinas*, y reñimos tanto que se me figura que voy a perder hasta el cariño que le tenía a mi hombre».

Como ves, recuerdo bien tus palabras y he pensado mucho en ellas; desde luego, creo que tu corazón no hablaba entonces; lo decías ofuscada por tu propia amargura. Amar, querida Beatriz, es sufrir, pero con una condición, que este sufrir quita la fuerza a los demás padecimientos. Desde que te enamoraste de tu Pepe puede decirse que no te ha faltado nunca algún tormento por él, y a veces cuántos, ¿verdad que sí? Pero en cambio siempre has sentido tú una alegría muy grande en pensar que sufrías por él, ¡le querías tanto!

Pues aunque en la Religión no hallaras, como te decía en mi anterior, el mejor remedio para tus males en la esperanza, que ella te comunica, tendrías un gran alivio en el amor de esposa. Tú misma me lo has dicho; para tí no había más que tu Pepe en tus tiempos de novia; todo el mundo estaba para tí contenido en él. Pues este amor tan grande que no te dejaba ver ni conocer otra cosa que él, que tu prometido, ha de ser más grande todavía después de casada. La Iglesia, al darte sus bendiciones, así te lo impuso. «A nadie, después de Dios, has de amar más que a tu marido», te dijeron. Por lo tanto, después de Dios, el principal objeto de todos tus afectos ha de ser tu esposo, y por eso mismo él ha de ser también el motivo de todos tus sacrificios y abnegaciones.

Que se han puesto las cosas peor de lo que tú creías.

.... Eso pasa siempre, amiga de mi corazón; ¿ves las ricas, las afortunadas, por lo menos, que consiguen un buen partido, en cuyas casas entra el dinero en abundancia? ¿Crees tú que a esas se les pone la vida mejor que a tí? Si las oyes, ninguna de ellas ha logrado realizar la ilusión que se forjaron al casarse; como era la felicidad que cada una de ellas se imaginaba no te lo podrán explicar, lo que sí te dirán todas es que no la poseen, y si alguna vez la tuvieron se les escapó muy pronto de entre las manos. Y es que si todos los hijos de Adán han de sufrir,

parece que nosotras, las mujeres, por haber sido Eva la primera que consintió en el pecado, somos también las que más pesadamente sufrimos sus consecuencias.

Siempre la mujer es la que más sufre, pero es también la que más ama, y en este amor la ha dado el Señor una compensación a su mayor dolor. Tu casita humilde es rico palacio si en tí hay una sonrisa para el esposo abatido, una palabra de cariño para quien gasta su vida en el rudo trabajo.

Que no es él ya quien era. Mira, Beatriz, ¡y tú, eres la misma de antes? Que las compañías te le han vuelto, que hace más caso de sus amigos que de tí. Sí, puede ser verdad, y hasta te voy a conceder que ésto lo hace a pesar de tus desvelos y de tu constancia. Pobrecita mía, yo me hago cargo de esta tu pena, no olvido que tú, mujer como yo, ni con los años ni con los martirios has perdido esa ternura que sólo con una correspondencia muy cabal se sacia; pero de todos modos, por esto mismo, tu amor ha de ser más puro, más desinteresado y te será también más consolador.

Por amor a tu Pepe, al que fué para tí ocasión de tus más grandes y misteriosas alegrías, de tus orgullos más nobles, de tus más hermosas ilusiones, sufre tus privaciones, tus dolores, sufre aun sus mismos defectos, aun su propio desvío; por amor a tu Pepe reprime tus iras, sofoca tus descontentos, cierra tu boca para no irritarle más con la canturía constante de tu malestar.

Con esto se calma algo tu excitación y zozobra; con esto haces más pequeños tus tormentos; con esto, principalmente, puedes reconquistar el corazón del que no puedes dejar de querer, a pesar de los pesares y de lo que digas, y dos corazones que se aman santamente, generosamente, aun rodeados de todos los males, han de ser felices.

Ésto quiere para tí tu verdadera amiga,

Margarita.

Toledo 23 de Noviembre de 1916.

POSESIÓN

El domingo último tomó posesión del nuevo cargo de Director del Colegio de Doncellas Nobles, el M. I. Sr. Dr. D. Francisco Frutos Valiente, quien pronunció en este acto uno de sus discursos, que es como decir un discurso maravilloso de elocuencia.

Reconocidas unánimemente las insignes dotes de tan ilustre Prebendado, huelga ponderar los provechos inmensos que en puesto tan delicado como elevado ha de producir su gestión en pro del adelantamiento de dicha institución.

Ésta y el agraciado reciban nuestra más efusiva felicitación.

El trabajo y los trabajadoras.

Cada día se exige más al trabajador. En el orden económico, la vida cada día más cara; en el orden moral, cada día más exigencias. Las catástrofes ferroviarias, los vuelcos de coches y otras muchas desgracias producidas por la torpeza o falta de cuidado de los obreros, obligan al legislador, empujado por la opinión pública, a castigar, cada vez más, al que obra con negligencia.

Esto nos parece a todos bien.

¿Pero qué castigo hay para los malos gobernantes que con su abandono son causa del hambre y malestar del mundo obrero? No vale decir que los obreros pueden muchísimo para mejorar su situación. A tanto equivaldría asegurar que los niños pequeños de una familia arruinada, podían hacer muchísimo en el mejoramiento de su condición.

Si el obrero es en la sociedad el que menos sabe y el que menos riqueza tiene, es el niño pequeño en la familia humana.

No basta que se una a otros obreros para tener fuerza, es preciso que esa fuerza que da la unión le sea provechosa por una acertada dirección.

Con uniones de obreros grandísimas, en número y reglamentación, se están manteniendo actualmente en las trincheras. Con uniones de obreros de gran perfección, pasan hambre en España.

Hay grandes cantidades almacenadas de agua que se corrompen, y no porque reunáis a los pobres en un asilo, los habréis hecho ricos ni dichosos.

Su dicha dependerá de los consuelos y facilidades que en el asilo les proporcionen, no del mayor o menor número de asilados.

Hay innumerables asociaciones obreras

que son verdaderos centros de corrupción. Abiertas a todos los odios, difunden el mal; allí el obrero pierde en vez de ganar. Se materializa y su alma pierde las energías que da la fe, la creencia en la bondad de los demás, acaba por ver en cada hombre un enemigo, y su alma, que no sabe rezar, no encuentra el contrapeso de la desesperación a cada bache y tumbo en el áspero camino de la vida.

De día en día empeorará la situación del obrero, y una de dos, o sus asociaciones no tienen bastante fuerza para imponerse al que gobierna mal, o los que dirigen al obrero aprovechan la fuerza de la asociación para otros fines.

¿No es hora ya de que las asociaciones obreras llamen al orden a sus jefes y les exijan responsabilidades? Primero lanzaron a los obreros contra la Iglesia, luego contra el capital y después.... a unos obreros contra otros.

La Iglesia enseña, el capital facilita la vida, la guerra mata. La Iglesia consuela y dignifica, el capital sostiene y fomenta, la guerra destruye y paraliza.

¡Obrero, escoge! O la Iglesia te eleva sobre el oro, o el capital te estruja contra las trincheras para aumentar su oro.

Josemary.

La Cantina Normalista.

Algunas de mis lectoras ni la recordarán. Es un comedor limpio y alegre donde treinta niñas, como premio a su aplicación, y sobre todo, como remedio a su necesidad, reciben el alimento diario, que fortaleciendo sus cuerpecitos jóvenes, y defendiéndolas así contra una muerte prematura, prepara sus almas a la enseñanza, y que por negligencia de algunas señoritas que, sacrificando un laxo, una esencia, una peinza de lujo, podrían hacer tanto bien y no lo hacen, se tendria, tal vez, que cerrar.

Estos apuros atormentaban mi alma identificada con simpática obra, y espíritus generosos han puesto en mis manos ¡cincuenta pesetas!

Mi alegría, tan grande, me impedía dar crédito a la verdad. ¡Pero aún hay corazones muy nobles y bondadosos! El hecho os lo demuestra.

Las donantes son unas señoritas que, habiendo permanecido en nuestra ciudad unos días, visitaron nuestra cantina y quedaron impresionadas de esta obra tan hermosa. Sus nombres los callo; la limosna clama ante el Dios del Amor y los tendrá grabados en su corazón.

¿Qué hacen las demás mujeres? Yo, con Mudame de Sewthné, he llegado a pensar que desde la eternidad están divididas en dos clases; las que pudiendo no quieren y las que queriendo no saben. Por si fuera esto último, que este rasgo sea heraldo que las anuncie las grandes miserias y traiga a todas. A las que no quieren... eso es ya más difícil.

Lleven consigo esas señoritas distinguidas la gratitud de las niñas que piden por sus bienhechoras, y la de nosotros que por esta obra nos interesamos; que amores, con amores se deben pagar.

Una alumna de 3.º

UNA MEMORIA

Hemos recibido la correspondiente al curso de 1915 a 1916 del Instituto general y técnico de esta ciudad, leída en la apertura del mismo por el Secretario y Catedrático de dicho Centro D. Gregorio Alvarez Palacios.

Lo que en años anteriores hemos dicho, bien podríamos repetirlo ahora, aunque agregando que las propiedades, que ya anotábamos, de precisión en los datos, de claridad metódica en la exposición, de originalidad en los pensamientos, de audacia.... necesaria en algunos juicios, de bellezas de estilo, aparecen aún más realzadas en el presente documento.

Con mucho agradecimiento le recibimos, y con mucho placer le conservaremos, y con más todavía felicitamos a su ilustre autor.

¡Salgamos de la Sacristía!

IV

Según considerábamos en el artículo anterior, la causa del atraso de la agricultura está, principalmente, en la falta de enseñanza acerca del aprovechamiento de los medios científicos de laboreo y cultivo; y puesto que el Estado no atiende a esta necesidad, los Sacerdotes, acostumbrados, por su misión, a tomar parte activi-

simas en todos los apuros del pueblo, necesariamente tendrán que poner de su parte el remedio a este mal tan lamentable.

La Iglesia, amantísima madre de los hombres, lo mismo ricos que pobres, «no es un gendarme con sotana, como expresaba el Conde de Mun, que se lanza contra el pueblo para defender los intereses del capital; es preciso, por el contrario, que se sepa que ella obra siempre en defensa de los intereses de los débiles», y por esta razón, deseoso de favorecer al más necesitado, al que es objeto de nuestra predilección, que no es otro que el obrero, el desamparado jornalero, afirmo la necesidad de ilustrar al agricultor, para que pueda trabajar en mejores condiciones sus tierras y elevar el nivel de su fertilidad.

No se alarme nadie de que afirmemos que el Sacerdote debe hacerse agrónomo, que no es esto salirse de su misión, ni desviar su sagrado ministerio por derroteros que no le pertenecen; el Sacerdote tiene que cumplir aquellas palabras del Divino Maestro: «Ite... docete omnes gentes», y no ya enseñar solamente la palabra de Dios, sino todo cuanto sea necesario para el bienestar del pobre y del necesitado, pues Jesucristo «pertransit beneficiando» pasó por el mundo derramando el bien, y así sus ministros han de esparcir por todas partes y en todos los órdenes, sin desdeñar, el material con el que tan íntimamente unido se encuentra el bienestar moral.

Al constituirse el Sacerdote en hombre social y agrónomo, realiza las palabras del Apóstol: «hacerse todo para todos»; con lo que da una prueba más de que la Iglesia no ha quedado estancada en las catacumbas, antes al contrario, marcha a la cabeza de toda cultura y cumple de modo inimitable su misión civilizadora; no se desvía el Sacerdote de su misión espiritual al ocuparse de cosas tan terrenas, como no pervirtieron sus caminos los innumerables eclesiásticos que se dedicaron a las investigaciones geográficas y astronómicas, a los intrincados problemas de matemáticas, a las experiencias de la Física, a los misteriosos análisis de la Química, a las exploraciones de la Botánica, de la Mineralogía y de la Geología, y los que a la Mecánica arrancaron secretos e inventos maravillosos que tan útiles son para la humanidad; Sacerdotes y Religiosos eran todos los que en estas ciencias emplearon sus talentos, y sus nombres los publica la Iglesia como uno de sus mayores y más legítimos triunfos, demostrando que ella no sólo es perfectamente compatible con la ciencia y el progreso, si que también es la cuna de la civilización, la fecunda inspiradora de toda noble iniciativa en beneficio de la humanidad.

Si pues el Sacerdote, formado en centros en los que todo saber tiene su asiento y en donde ha cultivado el estudio de diversas materias científicas, puede, y a ello está obligado, ser «la luz del mundo», consagrarse al estudio de todas las ciencias y artes liberales, sin que a nadie se le ocurra decir se aleja de su ministerio; ¿por qué no ha de ser permitido de igual suerte aplicar a la agricultura esos mismos conocimientos que en las aulas del Seminario ha adquirido, y que después, en el afán de ampliar su cultura y caudal científico ha procurado aumentar?

La ciencia, como la verdad y el bien, necesita difundirse y divulgarse, y el que la posea, debe ponerla al servicio de sus semejantes, y si así no lo hace, a más de darle al dictorio de egoísta, se puede decir que contrae, ante la sociedad, una gran responsabilidad.

Pero ya no es sólo la consideración lógica la que nos debe decidir a poner nuestros conocimientos al servicio de la agricultura, es algo más que eso, es un deber estricto de obediencia al Papa y a los Obispos, que ordenan seamos Sacerdotes sociales, y nos dediquemos a la fundación de instituciones y obras beneficiosas para la sociedad; y como quiera que el más grande de los problemas que afectan a la sociedad, es el problema agrario, que a su vez, es el campo de horizontes sin límites donde el Sacerdote puede desarrollar todas sus energías, de ahí la necesidad de que no sólo sea un sociólogo, sino un agrónomo; y al mismo tiempo que presta atención a determinadas obras, como Sindicatos, Cajas de ahorro y crédito, Mutualidades de socorros, de vejez, de inutilidad física y de enfermedades; Seguros de ganado, de cosechas y de vida, etcétera, etc., grandemente beneficiosas para todos los que de la agricultura viven, debe instruir con predilección especial a los agricultores en los nuevos métodos de cultivos, en el uso de las máquinas y aplicación de abonos químicos, para que la tierra se transforme de infecunda en manantial de verdadera riqueza, y de este modo,

la vida de la nación sería más próspera, los agricultores y braceros se beneficiarían grandemente, y la sociedad, en vez de verse agitada por la lucha despiadada de clases, disfrutaría de la armonía que para todos colectiva y sirgularmente había de ser en alto grado provechosa.

Rafael Lugo.
Ecnomo de la Estrella.

Dice un periódico:

Todo va saliendo como habíamos dicho: el Sr. Ministro de Hacienda, conforme de toda conformidad en quedarse, aunque no salga ni presu- puesto extraordinario ni nada. Ahora se trata de ver si se logra convencer al Ministro de Fomento y que continúe en el cargo.

Por convencido, colega; desde luego, el Sr. Ministro de Fomento hará lo que el de Hacienda: sacrificarse en los cargos ministeriales por bien del país.....

Favores de Nuestra Señora de la Salud.

Por dar salida al abundante original, y para dar entrada en nuestra publicación a otros hechos prodigiosos que el Señor realiza por otros conductos, cesamos en la relación de los favores de Nuestra Señora de la Salud, mas no porque se interrumpa la serie de los que tan misericordiosa Madre verifica.

De este nuevo damos cuenta a nuestros lectores con el mismo gusto con que ellos lo leerán: Francisca Aguirre, niña de ocho años, domiciliada en la calle del Cobertizo del Colegio de Doncellas, de esta ciudad, sufría una inflamación al ligado que la puso en un estado gravísimo, tanto que no se esperaba sino un tristísimo desenlace.

Pero la madre de la enfermita, con las ansias que presta un amor vivo y la confianza que concede una fe profunda, acudió a la Reina de la Salud que inclinó bondadosa sus oídos a las súplicas de la tribulación y maravillosamente supo alejarla, devolviendo la salud a la enfermita.

La madre ha hecho una promesa que muchos como ella han hecho, sin que puedan realizarla: el vestir hábito de la Virgen de la Salud, y como para esto todavía no ha sido pedida autorización, ha conmutado esta promesa con la de revestirse de mayor devoción a tan gran Señora, y pregonarla agradecida por todas partes.

España por el Sagrado Corazón de Jesús.

Donativos recibidos para el Monumento que en el corazón de España (Cerro de los Angeles-Getafe), ha de levantarse al Sagrado Corazón de Jesús.

Table with 2 columns: Name and Amount (Pesetas). Includes entries like Julio Rubio (0,25), Piata Avila (0,25), Elena Rubio (0,10), etc., totaling 285,95.



El andar de la dicha.

I

Los días en que a Petra tocaba recibir carta de su novio, eran de un martirio, punto menos que inquisitorial para el manajo de nervios de la muchacha.

El correo debía llegar al pueblo al anochecido, pero eso hubiera significado puntualidad en

el servicio y no se estilan ya antiguallas semejantes. No pecaba, sin embargo, el retraso por lo exagerado, que a lo sumo, y estirando mucho, alcanzaría media hora larga; pero los tales treinta minutos se le antojaban treinta siglos a la moza.

Si no podía suceder otra cosa! Si la correspondencia no se perdía cien veces por milagro divino, por una casualidad repetida hasta el infinito, qué se yo por qué! Era cosa que no cabía en cabeza medianamente acondicionada, cómo el tío Juan, el conductor, un pobre hombre que se caía de viejo, tardo por el peso de los años, y según los maliciosos por otros pesos que nada añadían a la edad, y sí al fruto último de las viñas del término, sin otro medio de locomoción que el calmoso burro que le servía de cabalgadura, cómo iba a cumplir su importante cometido según manda Dios y las ordenanzas del cuerpo. ¡Imposible! El más leve soplo de viento era capaz de llevarse en sus alas cartero y rucio, sin contar con que en el invierno se interceptaba el camino por la nieve y sin tener en cuenta que el campo todo se inundaba con frecuencia en la estación de las lluvias, merced a los arrebatos del río vecino. Eso sin hacer mención de que el cartero echaba sus sueños en el tránsito de la estación del ferrocarril al pueblo, y de que más de una vez se había dado el caso de perderse pliegos con valores y aun la propia balija repleta de correspondencia.

Pero si tarde, y en ocasiones con veinticuatro horas de retraso, no le faltaba nunca a Petra su carta dos días a la semana. El tío Juan llegaba a la aldea entre dos luces, cuando la claridad huía monte arriba acosada por las sombras, y la muchacha solía esperarle afanosa a la puerta de su casa. Por fin, tras de mucho impacientarse y tras de mucho ir hasta un esquinzazo próximo desde donde se divisaba la lejanía, asomaba a la entrada de la calle la silueta del conductor, y anocheciendo entonces, de tal modo la alegría le llenaba a Petra el alma de resplandores, que se le antojaba el tío Juan el mismísimo Apolo, dándole suelta a la explosión de rayos de sol de la amanecida.

Dos, tres, cuatro veces, de la cruz a la fecha, renglón por renglón, párrafo a párrafo, se leía la muchacha todas las cartas. Estudiaba el sentido de cada frase, el valor de cada coma, y con el alma refrescada por el blando rocío de los recuerdos y la vista anublada por las dulces lágrimas de la esperanza, aprendíase cada epístola punto menos que de memoria.

Y si al menos, y ya que era la ausencia inevitable, hubiese podido recibir la muchacha más a menudo noticias del novio! Pero ¡ah! que el deseo tocaba en las lindes de lo absurdo mientras fuera el tío Juan, el rápido conductor del correo, y mientras el silbido de la locomotora no ensordeciese con sus ecos aquellos valles. Entonces, entonces sí que sería completa la felicidad de la moza, cuando el vapor, salvando las distancias, la trajese todas las tardes la epístola codiciada. ¡Bendito de Dios el progreso!

II

Pronto iba a cumplirse un año que los railes de la vía férrea, cruzando montes y vegas en interminable y doble línea que formaba elocuente dibujo sobre la tierra, tocaban en el pueblecito de Petra. No muy lejos de su casa alzábase la esbelta estación, y todas las mañanas despertábase a la muchacha el pitar de la máquina que llenaba de silbidos alegres aquellos parajes. Ea, ya podía llamarse contenta, ya la pujante locomotora, rugiendo de impaciencia, venía todos los días al lugar a decir a la enamorada Petra, con el feroz silabeo del vapor: fu... fu... fu... chas... chas... chas... fu... fu... fu... vuuii... ¡En el vagón del correo traigo tu carta!... fu... fu... fu... vuuii... Entonces no había ya temor de que se desbordarse el río, ni la nieve importaba un bledo, ni era cosa de preocuparse por los sueños del tío Juan.

La moza creyó volverse loca de júbilo, cuando se enteró del proyecto de hacer tocar la línea férrea en el pueblo, y no quiso creer que fueran los hombres los encargados de realizarlo. A su juicio sólo ángeles podían acometer tal empresa, porque a la muchacha no le cabía duda de que la idea de enlazar el lugar con la capital en que su novio estudiaba, procedía directamente del cielo. ¡Iba por fin a tener la anhelada carta diaria!

Pero ¡ay! que el monstruo de hierro fuerte y arrogante vino a hacer bueno al pobre tío Juan tan débil y machucho. Al principio llegaron al pueblo las cartas del ausente como Petra deseaba; ella misma las recogía en la estación.

Después el novio descuidó algo su correspon-

SOBRINO DE DÍAZ-MARTA FERRETERÍA
Caloríferos Choubeski. Estufas Tortuga. Caloríferos y Estufillas para los pies. Coqueras para carbón y demás artículos propios para calefacción.
Tubería y codos para conducción de humos.
SOBRINO DE DÍAZ-MARTA. -- Comercio, 13 y 15. -- TOLEDO

dencia; las enfermedades, los quehaceres, los estudios.... ¡Qué triste le sonaba esos días a la muchacha el pitar de la locomotora! Luego se pasaron algunos turnos sin recibir Petra la epístola que le correspondía, por mutuo acuerdo con su amante. La primera vez que esto aconteció echóle al tren la culpa. ¡Bien podía haberse esperado para recoger la amatoria misiva!... ¡Qué se le iba hacer!... Llegaría a la siguiente mañana. La falta se repitió, la muchacha escribió enseguida furiosa, amenguaron sus entusiasmos por el ferrocarril, y ocurriósele que si el achacoso tío Juan no la traía carta diaria, en cambio no dejaba de entregársela, siempre que ella salía a la puerta a esperarle.

Volaron unos tras de otros los meses, cruzáronse entre Petra y su novio cartas explicatorias, los celos metieron baza en el asunto, se sucedieron como consecuencia pliegos enteros de acusaciones recíprocas, y el ausente concluyó por no volver a coger la pluma para escribirla y por darle un adiós definitivo al pueblo.

Entonces la muchacha, herida por modo tan brusco, mustias sus ilusiones, agobiada por honda pena, tornó los ojos del espíritu a aquellos tiempos dichosos, en que tantas rabietas la producía la calma de la cabalgadura del tío Juan, y al considerar las muchas más amargas que el tren la había ocasionado, maldijo con todo su corazón al vapor, sin caer en la cuenta la pobre que la felicidad ha tenido siempre andares de burro, mientras el desengaño vuela con alas de locomotora.

A. P. N.

NOTICIAS

Saludamos respetuosa y efusivamente al Ilustrísimo Sr. Obispo Auxiliar de esta Archidiócesis, que ha regresado con toda felicidad, después de descansar una temporada al lado de su distinguida familia.

Hemos recibido el atento besalamano con que el nuevo Presidente de esta Audiencia provincial, D. Miguel de Entrambasaguas y Corsini, nos ofrece su cargo.

Por las referencias tan excelentes que de sus grandes dotes hasta nosotros han llegado, mucho esperamos de su gestión.

Correspondemos a su ofrecimiento con el nuestro, para cuanto necesario sea por el bien de Toledo.

Ha sido ascendido en su cargo y trasladado a Torrijos, el que hasta ahora ha desempeñado el de Registrador de la Propiedad de Orgaz, nuestro muy querido amigo D. Isaac Vázquez. Reciba nuestra más sincera enhorabuena.

Se encuentra enferma la distinguida señorita Eariqueta Vera, hija de nuestro queridísimo amigo el notable pintor D. José.

Por su salud hacemos votos fervorosos.

CULTOS

Cuarenta Horas.—Día 27, Convento de Gaitanas; 28, 29 y 30, Iglesia de Padres Carmelitas; 1 y 2 de Diciembre, Parroquia de Santos Justo y Pástor, y 3, Parroquia Muzárabe de Santas Justa y Rufina.

Jueves Eucarísticos.—La Comunión del jueves será: en Santo Tomás y Colegio de Ursulinas, a las siete; en Santa Leocadia, en la Capilla de San José, en Santa María Magdalena, en Santiago y en Santos Justo y Pástor, a las siete y media.

Por la tarde, la Hora Santa será, a las cuatro,

en el Convento de Gaitanas, y en la Parroquia de Santiago.

Parroquia de Santa Leocadia.—Continúa el Ejercicio de las Animas al toque de Oraciones. Todos los días hay Misas a las siete y media y a las ocho.

Los sábados, a las ocho de la mañana, Misa con armonium en el Altar de la Virgen de la Salud; por la tarde, al toque de Oraciones, Salve cantada.

Los días festivos hay Misas rezadas a las siete y media y a las doce; la Conventual a las nueve, y a las diez, la de la Catequesis.

El día 30 comienza el Ejercicio de las Ave Marías, que en ese día se rezará después de la Misa Mayor.

El día 1.º de Diciembre da principio la Novena de Santa Leocadia. Todos los días, a las ocho, Misa con armonium. Por la tarde, al toque de Oraciones, Ejercicio y Motetes.

Iglesia de Padres de la Compañía de Jesús.—Durante todo el mes de Noviembre se celebra el piadoso Ejercicio en sufragio de los Fieles Difuntos. Hay Misas rezadas todos los días desde las cinco y media hasta las doce. Por la tarde, a las seis, practicado el Ejercicio correspondiente al día, se cantará el Salmo De Profundis, los Lamentos y un Responso.

Predicará desde hoy 26 al 30 inclusive, e M. I. Sr. Dr. D. Francisco Frutos Valiente.

El jueves 30, a las ocho, será la Comunión general, y por la noche, concluido el Ejercicio, se hará la Procesión de Resposos en la forma acostumbrada.

Iglesia de San Pedro Mártir.—Ayer 25 dió principio el solemnisimo Triduo que las Superiores y demás Hijas de la Caridad de los Establecimientos Benéficos consagran a la Santísima Virgen de la Medalla Milagrosa.

El día 26, a las diez, Exposición, Misa solemne y Reserva. Por la tarde, a las cuatro, Exposición, Rosario, Triduo, Sermón, Reserva y Salve.

Predicará D. Francisco Frutos Valiente, Dignidad de Capellán Mayor de Reyes de la S. I. P.

El día 27, último de estos cultos, a las siete y media, Misa de Comunión general, que celebrará el Ilmo. Sr. Obispo Auxiliar, y terminada, se impondrá la Medalla Milagrosa a todos los fieles que deseen participar de sus extraordinarias gracias y bendiciones. A las diez, la función principal, con Exposición y Sermón.

Por la tarde, los cultos del día anterior, predicando, igual que en la fiesta de la mañana, el mencionado Sr. Valiente.

El Emmo. Sr. Cardenal presidirá los cultos y dará la Bendición a los fieles con Jesús Sacramentado.

Probad los riquísimos CHOCOLATES DE ASTORGA

especiales para Comunidades y Colegios elaborados a brazo y analizados en distintos Laboratorios Municipales, marca La Purísima.

Fabricante: D. JESÚS MARTÍNEZ. Pedidos en los buenos Establecimientos de Coloniales y Ultramarinos, o a su representante en Toledo,

D. Julián Hernández Ramos Sacramento, 6 (tienda de comestibles).

TOLEDO IMPRENTA VIUDA E HIJOS DE J. PELÁEZ Comercio, 55, y Lucio, 8.

Catarros.—Tos.—Fatiga.—Opresión.
Jarabe Anticatarral JIMÉNEZ

Este acreditado jarabe, preparado escrupulosamente por el Farmacéutico J. JIMÉNEZ a base de brea, savia de pino marítimo y bálsamo de tolú, carece en absoluto de calmantes, resultando un medicamento de seguro éxito contra la tos, catarros, fatiga, opresión, siendo el más preferido por el público, que conoce y admira su rápida y eficaz acción balsámica, curando la tos.

Exigid siempre el precinto rosa con la firma y rúbrica auténtica del autor, y la inscripción en todos los frascos JARABE ANTICATARRAL JIMÉNEZ.

Precio del frasco: UNA peseta.

De venta en todas las Farmacias y en la moderna del autor (antes antigua de las Tendillas), hoy

Lorenzana, 4 (frente al Instituto).—TOLEDO

ALMACÉN DE MUEBLES
 DE
DAMIÁN CASTRESANA

Belén, 6, teléfono 130—TOLEDO

Gran variedad en muebles de todas clases.

Especialidad en camas de madera.

PRECIOS ECONÓMICOS

Gran Esterería
 de la
Viuda de Teodoro Díaz

Esteras de todas clases
 a precios económicos.

Calle de Venancio González, 11
 TOLEDO

La Unión Eclesiástica.

Grandes talleres de ropa talar

de
D. José Cavanna

Plaza del Celenque, 1
 MADRID

FLORINA DE MAÍZ

Es el alimento más nutritivo, agradable y que no cansa nunca, por poderse tomar con agua, leche o caldo; como sopa, no hay puré más exquisito.

Insustituible para niños, ancianos y convalecientes.

Bote grande, 1,25 pesetas. Pequeño, 0,65.

Pedidlo en todos sitios de Ultramarinos, Farmacias y Droguerías.

CAJA MUTUA POPULAR
 SOCIEDAD COOPERATIVA DE AHORRO Y CREDITO

Un capital, una dote para los hijos, una herencia para la familia, un retiro para la vejez, una base de crédito sin recurrir a la usura, créditos a plazo corto o largo con la garantía de sus contratos, así como garantía de valores y propiedades a los agricultores, comerciantes e industriales. No se paga contraseguro ni derechos de póliza.

Pedid detalles y explicaciones a **Francisco Mata**, Cuesta de los Pascuales, 8, Toledo.

JUSTO TORRES

Libertad, 6 (frente al Gobierno Civil),
 TOLEDO

En esta casa se hacen toda clase de encuadernaciones de lujo y económicas a precios módicos.

Rebajas especiales a las Fábricas de las Iglesias para libros parroquiales.

Esterería Valenciana

de
BAUTISTA GALVAÑ MAS

Gran surtido en esteras de todas clases.

Se colocan alfombras y esteras a precios baratísimos.

Calle de la Plata, 27
 TOLEDO

Sucesores de A. Jiménez (Banqueros)

Casa fundada en 1840

Avila: Alcázar, 10.—Toledo: Nueva, 16.—Arévalo: San Juan, 21.

Esta Sociedad realiza todas las operaciones propias de los establecimientos bancarios, y atiende especialmente los siguientes:

Compra y venta de valores públicos por cuenta ajena.—Negociaciones de letras.—Cambio de monedas de oro y billetes extranjeros.—Créditos con garantía personal.—Préstamos hipotecarios.—Cuentas corrientes a la vista y a plazo con abono de intereses

CAJA DE AHORROS

Se admiten imposiciones desde una peseta hasta diez mil, con las mayores facilidades para ingresar y retirar fondos.

Horas de Caja: De nueve a una y media y de tres a seis.

Gran Bazar del Obrero.

Tejidos de todas clases, géneros de punto, confecciones, calzado, sastrería, camas y muebles. Colchones de borra a 10 pesetas.

Tres camisas bordadas de señora por 4 pesetas.

VENTA A PLAZOS Y AL CONTADO

A. HUERTAS Y COMPANIA

Nueva, 4 y 6, Teléfono 304.—TOLEDO

Grandes Talleres de Escultura, Talla y Dorado
 de
MELITÓN COMES
 Paseo de la Alameda.—Valencia.

Construcción artística de Imágenes, Tronos, Altares, Carrozas, Andas, Sagrarios y todo lo concerniente al culto religioso.

Esta Casa, tan acreditada en toda España, ofrece grandes facilidades a todas las Iglesias.

Curtidos, Alpargatería y Cordelería

de
ELEUTERIO HERNÁNDEZ

Comercio, 61, Toledo.

Esta Casa es la que vende más barato y la que tiene más existencias de dichos artículos en esta plaza.

Calzado de todas clases. ☉ Carburo de calcio.